

## Compte-rendu de la réunion du Comité Exécutif Mercredi 31 Mai 2023 – Porto

Aurelio Bilbao, président du CCSUD, a introduit la réunion en remerciant les membres pour leur présence. Le compte rendu de la précédente réunion a été approuvé à l'unanimité ainsi que l'ordre du jour. Aurélie Drillet (secrétariat du CCSUD) a proposé l'ajout d'une question diverse concernant le site internet du CCSUD.

### 1. Présentation et validation des avis

#### a. Projet d'avis sur les captures accidentelles de dauphins

Chloé Pocheau (secrétariat du CCSUD) a rappelé les modifications réalisées depuis la présentation du projet dans le groupe de travail Benthique du 3 mai 2023. La modification majeure étant l'ajout d'un avis minoritaire des ONG environnementales proposé par SCIAENA.

Javier Lopez (OCEANA) et Raul Garcia (WWF) ont cependant fait part que cette proposition d'avis minoritaire n'est pas partagée par leurs organisations et s'excusent pour le manque de coordination. Il a alors été rappelé par le secrétariat qu'un avis minoritaire ne peut pas être ajouté uniquement à la demande d'un seul membre, mais doit représenter un « groupe » du CCSUD. Le Comité Exécutif a donc validé un délai supplémentaire pour que les ONG environnementales puissent se coordonner et apporter une réponse commune avant le Comité Exécutif du 27 juin.

Les membres du secteur : Serge Larzabal (CNPMEM), Francisco Portela Rosa (VIANAPESCA), Juan Manuel Trujillo (ETF), ont fait part de l'inacceptabilité de cette proposition de fermeture de la pêche pour 4 mois dans le golfe de Gascogne, et demandent aux ONG environnementales d'appuyer leurs positions sur des bases solides.

Sergio Lopez (OPP Burela) a rappelé l'importance de l'utilisation de données à jour dans les évaluations du CIEM, ce qui n'est pas le cas aujourd'hui.

#### b. Proposition de lettre sur le maquereau

Chloé Pocheau (Secrétariat du CCSUD) a rappelé que cette lettre est proposée par le groupe de travail pélagique suite aux discussions introduites par Aurelio Bilbao (OPESCAYA) à la réunion du 4 mai 2023, cette lettre s'adresse au CC Pélagique et demande des études scientifiques sur les changements de comportement de la population du maquereau dans le Golfe.

Miren Garmendia (OPEGUI) a demandé une modification, au 3ème paragraphe, pour éviter de limiter les recherches scientifiques aux propositions du secteur, il lui semble que les scientifiques ne devraient pas être limités par les hypothèses indiquées.

Serge Larzabal (CNPMEM), Jean-Marie Robert (Pêcheur de Bretagne), Juan Manuel (ETF), Luis Vicente (ADAPI), sont en accord avec Miren Garmendia, mais estiment que le savoir empirique des professionnels doit tout de même être transmis, un compromis a donc été trouvé et validé

par le Comité exécutif : il sera supprimé la mention entre parenthèses : « thon rouge et cétacés ».

### c. **Projet d'avis sur le Germon**

Jean-Marie Robert (Pêcheurs de Bretagne), a présenté le projet d'avis qu'il propose conformément à l'accord trouvé lors du groupe de travail Pélagique du 4 mai 2023. Il a rappelé que les objectifs de cet avis sont en accord avec ceux de l'ICCAT. Le projet d'avis propose ainsi uniquement un meilleur équilibre entre protection environnementale et exploitation du stock en augmentant le Ftarget de 0,8 à 0,9. En effet, de récentes modélisations ont montré que cette augmentation permet de rester dans la zone verte du diagramme de Kobe, tout en augmentant les captures, ce qui simplifierait la gestion et éviterait les fermetures prématurées de la pêcherie. Jean-Marie Robert ajoute que pour que cet avis puisse être pris en compte dans le calendrier de l'ICCAT il doit être validé bien en amont, car il faudra ensuite convaincre la Commission européenne.

Miren Garmendia (OPEGUI), Sergio Lopez (OPP Burela), Francisco Portela Rosa (VIANAPESCA), Maria-José Rico (Présidente du groupe de travail pélagique du CCSUD) ont exprimé leur accord total avec la proposition, le Comité exécutif a donc validé l'avis à l'unanimité.

### d. **Discussion EMVs**

Un projet d'avis n'a pu être présenté, car aucune proposition n'a été reçue par le secrétariat, celui-ci a donc demandé si ce sujet est toujours d'intérêt pour le CC SUD.

Jean-Marie Robert (Pêcheurs de Bretagne) a répondu en confirmant l'importance du sujet EMV, l'absence de participation est due à un manque de temps. Il s'interroge cependant si le CC SUD devrait attendre septembre avant de travailler le sujet, pour attendre les résultats des études en cours.

Le secrétariat proposera donc une longue période de consultation libre pour permettre aux membres de s'exprimer.

## 2. « **Paquet de communications** » de la Commission Européenne

Chloé Pocheau (Secrétariat du CCSUD) a indiqué que ce point fait suite aux demandes du groupe de travail pêches traditionnelles réuni le 4 mai 2023. En effet, le paquet de communications de la Commission européenne appelle à une réponse des conseils consultatifs, notamment sur 3 sujets : l'obligation de débarquement, un prix pour l'innovation à la pêche et la transition énergétique. Le secrétariat invite donc le Comité Exécutif à indiquer ses priorités.

Nicolas Fernandez Munoz (Président du groupe de travail pêches traditionnelles) a ajouté que ces sujets sont complexes et ne peuvent être pris à la légère. Il serait facile de dire que cela n'a pas d'utilité au vu du peu d'écoute de la Commission, mais il est nécessaire de faire des

propositions, de participer au processus, faire face. Nicolas Fernandez Munoz propose ainsi de créer un ou des groupe(s) Adhoc sur ces sujets.

Serge Larzabal (CNPMEM) a commenté que la Commission avec ses communications semble vivre dans un monde parallèle. Il faut selon lui retravailler la PCP : la transition énergétique ne sera pas possible sans une révision de la PCP, qui doit selon lui être une priorité. L'obligation de débarquement doit également être révisée au sein de la PCP.

Maria-José Rico (FECOPPAS) souligne le besoin de travailler sur ces communications, il faut travailler sur la PCP effectivement mais aujourd'hui c'est ce « paquet » que nous avons sur la table, et qui va impacter l'ensemble des membres.

Miren Garmendia (OPEGUI) a identifié le sujet de la transition énergétique comme une priorité, au vu notamment du vieillissement de la flotte. Humberto Jorge (ANOPCERCO), Basilio Otero (FNCP) sont en accord avec ce point. Miren Garmendia, a ajouté, qu'au contraire le prix de l'innovation ne lui semblé pas très intéressant à traiter, ce que Luis Vicente (ADAPI) a appuyé. Le plan d'action de la Commission a également été identifié comme priorité par Sergio Lopez (OPP Burela) et Aurelio Bilbao (OPESCAYA). C'est en effet un sujet d'urgence pour le président du groupe de travail pêches traditionnelles, Nicolas Fernandez Munoz, qui souhaite qu'il soit traité en amont des groupes de travail d'octobre et via des méthodes innovantes, pour plus de participation.

Le débat s'est donc ensuite porté sur la méthode de travail : le comité exécutif s'est montré divisé sur ce sujet, notamment sur la création de groupes Adhoc. En effet, ces sujets transversaux concernent l'ensemble des membres, or la participation aux groupes de travail Adhoc est très limitée par les statuts du CCSUD (12 personnes maximum), mais ces groupes de travail Adhoc favorisent par ailleurs les échanges. Miren Garmendia (OPEGUI), Francisco Portela Rosa (VIANAPESCA), Basilio Otero (FNCP) sont en faveur du maintien de ces sujets dans les groupes classiques.

Pour Jean-Marie Robert (Pêcheurs de Bretagne) il faudra dépasser les oppositions au sein du CCSUD et être force de proposition, démontrer que celles de la Commission ne sont pas adaptées. Concernant la méthode, il suggère que chacun envoie les éléments de position à sa disposition pour que le secrétariat puisse en faire un résumé, avant de procéder aux prochaines étapes. Cette consultation est approuvée par Francisco Portela Rosa (VIANAPESCA), David Milly (FEDOPA).

Aurelio Bilbao (Président du CC SUD) a conclu ce point en indiquant que le secrétariat réalisera une consultation de l'ensemble des membres pour définir les priorités et préparer des documents de travail au cours de l'été 2023. La création de groupes de travail Adhoc dépendra de cette participation initiale.

### 3. Groupe de travail Adhoc Poulpe

La création d'un groupe de travail Adhoc sur le poulpe est proposée par le groupe de travail Pêches traditionnelles suite à la réunion de son groupe le 4 mai 2023, pour répondre à la demande d'échanges entre représentant des différents États Membres, et partager les bonnes pratiques.

Le Comité Exécutif a validé à l'unanimité la création du groupe, le secrétariat invitera les membres à s'y inscrire et proposera, si les candidatures sont suffisantes, une première réunion après l'été 2023.

Jean-Marie Robert (Pêcheurs de Bretagne) a proposé que des termes de référence soient rédigés.

### 4. Point d'information : Examen des performances

Chloé Pocheau (secrétariat du CCSUD) a indiqué que 3 candidatures avaient été reçues, suite à l'appel à projet lancé fin janvier 2023, après validation du Comité Exécutif. Le projet retenu, à l'unanimité, par le président et les vice-présidents du CCSUD est celui porté par Caroline Mangalo, voir tableau ci-dessous. Il sera présenté à l'Assemblée générale du 27 Juin, date de lancement de l'étude.

CRITERES	MERESCO	MANGALO	SINERXIA
Points Forts	Propositions innovantes d'interactions avec les membres (Focus Group et outils collaboratifs)	Expériences dans d'autres CC	Tarif intéressant et comprenant l'ensemble des dépenses
	Délivrables clairs	Méthode simple et connue de tous Interprétation non nécessaire ES-FR	Méthode simple et connue de tous
		Délivrables clairs	
Points Faibles	Déplacements, traduction des écrits et interprétation à prendre en charge en plus	Déplacements et traduction des écrits à prévoir en plus	Pas de plan d'action d'annoncé (délivrables peu clairs)
	Méthode non testée	Pas d'innovation	Pas d'innovation
			Imprécisions sur le fonctionnement du CC
MOYENNE FINALE	16,1	18,2	13,6

Figure 1. Bilan de l'évaluation des candidats à l'examen des performances

## 5. Point d'information : Élections

Chloé Pocheau (Secrétariat du CCSUD) a rappelé que les élections pour le Comité Exécutif du CCSUD auront lieu le 27 Juin, lors de l'assemblée générale. Chloé Pocheau a présenté le tableau des candidats (ci-dessous) soulignant, le cas du secteur espagnol pour lequel le nombre de candidats est supérieur aux nombres de sièges disponibles. En application du principe d'autodétermination, le secteur espagnol devra s'entendre sur la liste des candidats, si possible en amont de la réunion.

	Organisation	Representant
FR 4	Pêcheurs de Bretagne	Jean-Marie Robert
	FEDOPA	David Milly
	ANOP	Julien Lamothe
	CNPMEM	Serge Larzabal
ES 4	FACOPE	Manuel Fernandez Belmonte
	OPEGUI	Miren Garmendia
	Fed Cofradias Pescadores Cadiz	Jose Carlos Escalera
	Federacion Nacional de Cofradias	Jose Basilio Otero
	OPACAN	Carlos Gutierrez Pedrajo
	OPESCAYA	Aurelio Bilbao Barandica
	Asso armadores Buques Marin Puerto de Celeiros	Francisco Teijeira Jesus Lourido
PT 4	Federação das Pescas dos Açores	Gualberto Rita
	VIANAPESCA	Francisco Portela Rosa
	ADAPI	Luis Vicente
	ANOPCERCO	Humberto Jorge
	AIPCE-Anfaco	Carlos Alonso
	ETF	Juan Manuel Trujillo
	Redescentrale	Emiel Brouckaert
OGI 10	BlueFish	Gerald Hussenot
	Federacion Gallega de pesca de recreo	Jose Antonio Beiro
	WWF	Raul Garcia
	Oceana	Javier Lopez
	IFSUA	Llibori Martinez
	SCIAENA	Ana Matias

Figure 2. Candidats 2023 au Comité Exécutif

## 6. Point d'information : prochaines réunions

Chloé Pocheau (Secrétariat du CC SUD) a indiqué les dates des prochaines réunions du CC SUD :

- Assemblées générales – Nantes : 27/06/2023
- Conférence CE transition énergétique – Bruxelles : 16/06/2023
- Atelier CIEM – en ligne : 11/07/2023 après-midi
- Groupes de travail – Saint Jacques de Compostelle : 24- 25/10/2023
- Comité Exécutif – Paris : 28/11/2023



6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient  
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu  
www.cc-sud.eu

Chloé Pocheau a également indiqué qu'une place est réservée à un membre du Comité Exécutif à la réunion du 16 juin de la Commission Européenne sur la transition énergétique : le président et les vice-présidents n'étant pas disponibles. Les membres intéressés sont donc appelés à contacter le secrétariat.

## 7. Questions diverses : Mise à jour du site internet du CC SUD

Aurélié Drillet (Secrétariat du CCSUD) a indiqué aux membres que le site du CCSUD présente de nombreux dysfonctionnements, rendant son utilisation difficile pour les membres (plusieurs plaintes ont été reçues) mais aussi pour le secrétariat. Le secrétariat demande donc au Comité Exécutif de valider l'étude et la création d'un nouveau site, en dédiant donc une part du budget du CC à ce sujet.

Maria José Rico (FECOPPAS) a confirmé avoir des problèmes d'accès aux documents du site, il est important que chacun puisse travailler dans de bonnes conditions, et donc que cet outil soit mis à jour. Ce qui a été appuyé par Serge Larzabal (CNP MEM), Francisco Portela Rosa (VIANAPESCA) et Aurelio Bilbao (Président du CCSUD).

Le comité exécutif a donc approuvé la demande du secrétariat pour une étude de mise à jour du site internet.

## 8. Questions diverses : éoliennes en mer en Espagne

Basilio Otero (FNCP) a indiqué qu'une étude sur le plan d'installation des éoliennes en mer en Espagne serait disponible prochainement. Son organisation collabore au groupe de travail national, et a demandé la démission de la ministre en charge.

Finalement, Aurelio Bilbao a conclu la réunion en remerciant les participants, Serge Larzabal, notant que ce Comité Exécutif serait le dernier présidé par Aurelio Bilbao (n'étant pas candidat à sa réélection), a remercié son travail et sa confiance pour toutes ces années à la tête du CC SUD.

## BILAN

- **Les ONG environnementales disposent d'un délai pour modifier la position minoritaire. L'avis sera à nouveau présenté au Comité Exécutif du 27 Juin pour validation**
- **La lettre maquereau a été validée, à l'unanimité, sous réserve de modification mineure**
- **L'avis Thon germon a été validé par consensus**
- **Le groupe Adhoc poulpe a été validé**





6 rue Alphonse Rio • 56100 Lorient  
+33 297 83 11 69 • info@cc-sud.eu  
www.cc-sud.eu

- Les membres ont été informés sur la sélection du candidat à l'examen de performance, les prochaines réunions et les candidats aux élections 2023.
- Une étude pour une mise à jour du site internet a été validée
- Une consultation sur le « paquet de communication » de la Commission sera ouverte par le secrétariat

